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上周末，贾玲发表长微博致歉，
《欢乐喜剧人》官方微博也发表声明
称，将暂停一期节目。此前因贾玲在
节目中将花木兰塑造成贪吃、不孝
的傻大妞形象，中国木兰文化研究
中心刊发公开信，认定该节目“歪曲
了木兰的形象，也玷污了民族文
化”，要求贾玲及节目组公开道歉。

从目前的情况来看，贾玲道歉
道得心服口服，长微博里没有一句
为自己辩驳的话。毕竟，任谁被扣上

“破坏中华民族优秀传统文化正统
性”的帽子，服软都是最识时务的。

其实不光贾玲，与她同台的几组喜
剧演员，在贾玲道歉一事之后，想必
也要重新考虑喜剧创作的尺度，避
免再次踏入招来麻烦的雷区。

其实，不光是相声小品，像小
说、电影、电视剧等各类文艺作品，
内容上很难做到让所有的人都欣然
接受。如果有违规违法情节，那就走
法律程序，节目的去留也由法律裁
决。除此之外，批评也好、称赞也好，
还是尽量在文艺评价的范围之内，
哪怕吐吐槽、骂两句，也都是当今社
会所能够容忍的。就像贾玲的小品，
确实颠覆了传统意义上的木兰形
象，但无非是追求节目效果，也看不
出什么恶意，就事论事地批评一下
也就罢了。

然而我们看到的是，有人动辄
拿大帽子往上扣，比如贾玲的小品，
就被批评为“严重违背了大力弘扬

中华民族优秀传统历史文化的精
神”。创作者面对一般意义上的文艺
批评，还有辩解的可能，但如果被扣
上了大帽子，对方背后权力因素还
若隐若现，那就只能“认熊”了。对于
提出抗议的木兰文化研究中心来
说，这是一场胜利，但对于文艺作
品的创作者来说，未必是什么好
消息。如果扣帽子的手段受到效
仿，文艺创作者时时处处都要担
心某个群体“感情上接受不了”，
那么受宪法保护的文学艺术创作
的自由就会处处受限。

要知道，文化的兴盛既需要继
承传统，也需要发展创新，如果创作
者连尝试的勇气都没有了，那文化
也就变成了一潭死水。尤其是现在，
人们的思想愈发多元化，对文化的
需求也是多样的，就像针对贾玲恶
搞花木兰，不同的人有不同的看法。

越是在这样的现实之下，文艺作品
创作越需要宽容的氛围，这样才会
有优秀的文艺作品脱颖而出。试想
一下，假如在“83版《西游记》”之后，
所谓的“后传”、“大话”等都被扣上
侮辱经典的大帽子，也就不会出现
现在这部被称作国产动画巅峰的

《大圣归来》。
在这一点上，中国道教协会的

态度值得点赞，尽管陈凯歌的《道
士下山》描写了一个处处违背清
规戒律的道士形象，但道协官方
还是表示“对于影片持有包容心
态”。这显然要比给影片扣上“伤
害人民的宗教情感”、“刻意制造
宗教之间的矛盾”的大帽子，更能
体现出道教的“为而不争”。而宽
容的心态背后体现的是自信，这
对 于 继 承 传 统 文 化 以 及 文 化 创
新，才真正是有好处的。

面对争议多一点“不争”之心
现在，人们的思想愈发多元化，就像针对贾玲恶搞花木兰，不同的人有不同的看法。越是在这样

的现实之下，文艺作品创作越需要空间，越需要宽容的氛围，这样才会有优秀的文艺作品脱颖而出。

评论员观察

葛一语中的

我作为普通百姓的生活，举步
维艰，每每都要靠大V身份和粉丝
帮助才能讨回我本该拥有的权利。

作家六六在一篇长微博中，讲
述了某电商在处理退货问题时前
倨后恭的态度。在她看来，与一次
成功的投诉相比，更重要的是身为
普通老百姓的消费者，能够在消费
时获得公平的待遇。

解决人的自由问题，释放每个
人与生俱来的思想能力和创新能
量，只有这样才能让大众创业、万
众创新成为可能。

在北京智蹼动力企业管理咨
询有限公司总裁李文看来，互联网
时代组织转型、创新创业的关键，
在于认识到人的独立思想的价值。

也就是说包括企业、政府在内的组
织，不再把劳动者当成实现某种目
的的手段和工具。

王林是需要那些杂耍技艺的，
他那个圈子的人也同样需要，信不
信其有特异功能是一回事，但既是
一个圈子，总得有一个黏合大家的
工具。

媒体人张天潘认为，“大师”王
林和他身边的“朋友”，无非是相互
利用的关系。因此，在这个以“大
师”为枢纽的小社会里，到底有没
有神通根本不是问题的关键。

□刘瑞明

近来，东北经济所表现出来的
困局备受关注。据统计，2014年东北
三省的GDP增速全部处在全国后五
位，而今年第一季度，黑龙江和吉林
的增长率分别为4 . 8%和5 . 8%，辽宁
省增长率仅为1 . 9%，经济增长速度
远低于全国平均水平。

为什么东北经济会表现得如此
疲软？尽管背后有很多原因，但是归
根结底，最为重要的是体制的拖累
效应。回顾历史，东北在建国之初就
因为其资源和工业基础被确定为重
工业优先发展战略的重点实施区域，
而在这种思路指导下构建了大量的
国有企业。当改革开放后，国家决定
逐步走向市场经济时，这种发展模式
的一系列弊端开始凸显。东北经济中
赖以支撑的国有企业变成了包袱，开
始阻滞地区经济的发展。

第一，从效率的方面看，国有企
业的效率远远低于民营企业。由于
国有企业本质上是行政延伸机构，
与地方政府存在着利益共存，因而，
在各种要素的配置和制度的设置方
面，都存在着偏向于大型国有企业
的所有制歧视，导致其他所有制经
济难以有生存空间。而这种体制在

“路径依赖”的作用下难以有效转
变。因而，东北过高的重工业比重和
国有比重过高使得其在同其他民营
经济发达的省份比较中表现较差。

第二，从公平的角度看，国有企
业内部存在着高度的不公平，一方
面，国有企业内部长期存在的“大锅
饭”依然没有得到很好的改变，内部
员工的付出和回报不匹配，由此而
导致的惰性效应长期存在；另一方
面，国有企业内部的分配体制高度
依赖于员工在企业当中的层级地
位，其回报是按职位而非贡献来界

定，在国有企业产权不清的背景下，
这就引发内部员工更多地通过“走
关系”去获取职位，从而获得更高的
经济回报。一定意义上讲，这也是东
北腐败较为严重的一个重要原因。
此外，重工业和国有企业都是资本
密集型的，其能够解决的就业相对
较少，所以东北地区难以有效解决
当地的就业。这也就导致了我们看
到的增长疲软、人口外流的现象。

这些体制弊端让东北地区在上
个世纪90年代以来经济增长乏力，
与沿海发达地区的差距不断扩大。
因而，国家在2003年提出了东北老
工业基地振兴战略，之后的十年里，
通过各项政策支持使东北经济整体
增速要高出全国增速。但是，受限于
既有体制的路径依赖，东北振兴过
程中存在着“政策陷阱”，大量资源
依然倾向于大型国有企业和重化工
业，造成所有制结构和产业结构调
整严重滞后等不良后果，当外部市
场冲击来临时，整个经济抵御风险
的能力变差，经济增速下滑。

事实上，东北经济只是中国经
济的一个缩影，其他地区也都或多
或少存在着类似的问题，只不过因
为在“历史上”国有企业的地位没有
那么高，所以引发的问题没有那么
严峻，很多问题是容易被忽视的。东
北目前的困局就给我们观察中国经
济体制改革提供了一个典型样本，
凸显了国有企业改革的重要性。如
果说，包括混合所有制改革、引入市
场竞争等在内的国企改革方案能够
给东北带来新的生机，那么，其他地
方也能从类似的举措中收获改革红
利。相反，如果国企改革一拖再拖，
现代企业制度始终无法得以建立，
那么按照目前市场经济的发育程
度，国有企业在一个地区所释放出
来的负能量，包括对国有资本的低
效使用、出于垄断资源能源的权力
寻租等，是多于正能量的。（作者为
西北大学经济管理学院副教授）

□卞广春

近日，上海市交通执法总队表
示，下阶段将对已立案查处的非法
客运网络“专车”驾驶员的相关违法
情况同步通报其所在单位，没有工
作单位的通报其所属街道。（7月19

日《新闻晨报》）
按照《行政处罚法》规定，行政

处罚包括警告，罚款，没收违法所
得、没收非法财物，责令停产停业，
暂扣或者吊销许可证、暂扣或者吊
销执照，行政拘留，法律、行政法规
规定的其他行政处罚。将“专车”非
法客运当事人的违法情况同步通报
其所在单位，显然是《行政处罚法》

规定的行政处罚种类之外的处罚，
且《上海市查处车辆非法客运办法》
和《上海市查处车辆非法客运若干
规定》也没有类似规定。将“专车”非
法客运当事人的违法情况同步通报
其所在单位，显然是权力任性。

执法部门的处罚权，是法律赋
予的，超越法律赋予的处罚权之外
的处罚，是对法律的挑衅。上海将

“专车”非法客运当事人的违法情况
同步通报其所在单位，应及时回应
公众的质疑，解释清楚这样做的原
因和法律依据。好在这一专项整治
行动刚刚开始，影响不大，被处罚的
市民不多，停止任性而不合法的行
为还不晚。如果不能悬崖勒马，依旧
用违法手段进行执法，执法者与存
在违法行为的被执法者，又有什么
本质区别？

国企改革迟滞，不只困扰东北

大家谈

通报专车司机实属法外施罚
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